
“作 为 设 备
商，紫川科技并不
直接生产，在产业
链条里，我们更像
一个整机厂。 ”在
位于广州南沙的
广州紫川电子科
技有限公司（以下
简称“紫川科技”）
科技研发测试和
产品展示区内，紫
川 科 技 创 始 人 、
CEO 曾宇一边展
示公司各类智能
热成像设备，一边
做着介绍，“我们
公司 1 元的销售
额能带动产业链
上下游 6 至 7 元
的产值， 这样算
下来，今年将为上
下游供应商和客
户带来 5 到 6 个
亿的经济效益。 ”

1982 年出生
的曾宇，是暨南大
学信息工程学院
的杰出校友。2015
年，他在广州带着
5 人小团队开始
创业，如今已闯出
别样天地。

企业家
对话

2020年 9月 9日 / 星期三 /�要闻部主编 / 责编 郭斌 /�美编 郭子君 /�校对 杜文杰 A7

在前不久举行的 2020 年广
州国际智慧物业博览会上， 紫川
科技展出的采用红外热成像技术
的 HSD-INV（智能热源探测）系
列产品、 智能消防和人体测温两
大解决方案，吸引了众多关注。

紫川科技虽然“只有 5 岁”，
却是广州市少有的科技全牌企
业， 也是全球领先的人工智能热
成像技术提供商。

曾宇介绍，疫情发生前，企业
产品主要应用在森林防火、 电力
监控等工业领域， 并成为细分市
场的领头羊。 随着年初疫情发生
后， 对测温仪的需求量呈井喷式
增长， 紫川科技研发团队结合此
前积累的技术优势， 转而投向精
准测温， 依靠企业自主研发的算

法和芯片，设计生产
出 红 外 热 成 像 测 温
仪。 从去年大年廿九接
到防疫物资的第一笔订
单至今， 紫川已成功交付
了约 900 多套红外热成像人
体测温系统。

面对疫情， 公司的销售额
不但没下滑， 全年销售额预计将
达到 8000 万元左右。 同时，公司
员工由去年的 40 多人翻倍到 90
多人。

曾宇说， 尽管新冠肺炎疫情
对紫川科技所处的全球电子信息
产业供应链造成冲击， 对企业充
满挑战，但危中有机，企业要对未
来更进取，在稳链固链护链上面，
以行动来发挥企业力量。

羊城晚报记者 王丹阳 丁玲

稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳稳链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固固链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链链

务实、韧性、创新，向来是描述广东
企业群体的热词。

保产业链供应链稳定，是畅通经济循环
的基础。 疫情之下、压力之下，广东企业在稳链、
强链、固链上努力拼搏，务实创新，通过打通堵
点、突出重点、补上断点，来牢牢把握“关键点”，
全力保产业链供应链稳定。

今日起，羊城晚报推出“稳链固链护链，企业
在行动”系列报道，走入广东企业一线，深度对话
企业家，寻找疫情之下企业稳链固链护链的创新
行动样本，为当下各行各业如何实现于危机中
育新机、在变局中开新局提供“粤”式创新

思路与广东经验。 敬请垂注。（王丹阳）

广州紫川电子科技有限公司 CEO 曾宇：

1元销售带动上下游6-7元产值

无惧疫情压力，广东企业务实创新，通过打通堵点、突出重点、
补上断点，牢牢把握产业发展“关键点”

订单翻倍员工人数上涨
粤式创新引领稳链强链

羊城晚报：在稳链 、强链 、护
链方面，紫川科技做了哪些努力？

曾宇： 在今年经济大环境下，
成立 5 年的紫川较往年更加进取，
除了为下游客户提供系统外，还向
上游供应商采购大量包括芯片、壳
体在内的零部件。 预计全年销售业
绩有望达到 8000 万元， 明年将过
亿。 我们估算了一下，紫川 1 元的
销售额能带动上下游 6 至 7 元的
产值，这样算下来，今年将为上下
游供应商和客户带来 5 到 6 个亿
的经济效益。 今年，公司也积极开
拓了日本、德国以及东南亚等海外
市场， 在外贸和电商业务方面发
力，来争取更大的市场份额。

羊城晚报： 在电子信息工程
产业链中 ， 紫川科技所起作用是
什么？

曾宇： 电子信息工程行业是
一个全产业链链条、 是在全球化
的基础上工作。 像我手里的这块

芯片， 上面有 1400 多个器件，来
自六个国家。

绝大部分的电子信息产品，是
由电路板和芯片、器件构成。 这些
东西就是整个系统的大脑跟心脏。

紫川做的是细分门类， 目前
是国内热成像领域智能化最好的
一家。如果没发生疫情，在国内红
外热成像的市场规模在 20 亿元
左右。 但相信大概 5-7 年左右，
会变成百亿级规模的市场。

作为设备商的紫川科技并不
直接生产，在产业链条里，打比方
说紫川更像一个整机厂。 我们会
优选国内外的各类供应商， 形成
自己的系统。 紫川也有一个真正
全自主的芯片， 整个电子电路也
都有自己的核心设计专利， 然后
再通过这些电子件最后生成各类
产品。公司的成长，其实也是受益
于中国电子信息工程整个行业产
业链的发展。

开栏语

众多类似纵维立方的中小出
口企业要将产品销往海外市场，
国际物流通畅是基础条件， 类似
菜鸟网络等具有国际物流运输能
力的企业也正在发挥关键作用。

中小企业对于物流价格敏
感， 疫情后国际物流价格的上涨
给相关企业带来了压力。 为助力
稳外贸， 菜鸟出口物流部于 6 月
下旬全面下调出口物流费用，7
月份为商家减负 1.5 亿元，进入 8
月后的二次调价已让众多线路物
流价格全面回落到疫情前水平。

“通过智能技术，一个五元钱
的手机壳都能被送上飞机，提高效
率。 ” 菜鸟出口物流部总经理熊伟
介绍，目前，菜鸟在广东深圳建立
了专门的智能合单仓库，用于华南
地区物流订单的合并处理。

通过智能计算， 菜鸟全球合
单会自动决策把消费者在同一时
间周期内在多店铺的订单进行智
能合并。订单合并后，商家不需要
支付额外邮费， 平邮就被免费升
级到航空线路，时效可提升一倍。

熊伟介绍，目前菜鸟已开通 11
条洲际航线，此外，还通过大量包机
的形式解决中小出口商的燃眉之
急，预计全年包机近 1300 架次。 在
陆运上， 每周则有数百辆卡车穿行
在欧洲，把菜鸟包机、中欧班列菜鸟
号运抵欧洲的外贸出口包裹和物
资，注入到各国家的配送网络。

熊伟说，疫情期间，菜鸟跨境
包裹网络采用一系列举措来保障
国际物流“不熔断”，通过智能化
运营尽显柔性供应链优势， 持续
降低物流成本。

柔性“链”保国际物流“不熔断”

深圳市纵维立方科技有限公
司（以下简称“纵维立方 ”）是一家
自主研发、 生产、 销售 3D 打印
机、 耗材和周边产品的出口型企
业， 北美和欧洲两大市场占到公
司市场份额的 90%以上。

“由于海外疫情严重加之防
护物资匮乏， 国外消费者可以购
买 3D 打印机自己打印防护面
罩、呼吸阀，所以产品被更多其他
国家的消费者熟知， 公司境外订
单量也因此翻倍了。 ”纵维立方市
场总监吴翠萍在接受羊城晚报记

者采访时表示， 危机之中公司抓
住了出口机遇。

订单量爆发式增长，又该如何
保障产品顺利出口？ 吴翠萍表示，
如何把单机重达 6-20kg 的 3D 打
印机及时配送到境外消费者手中，
曾一度让她很犯难。 但通过打通堵
点、补上断点，这一问题得到有效
解决。 菜鸟物流是纵维立方在海外
的物流合作商之一。 疫情期间，菜
鸟物流不仅配送时效快，收费还只
是市场价的 8 折到 9 折，使得配送
延误情况得到有效缓解。

销售“链”推动上下游经济效益

成立仅 5 年的紫川科技作为第一批突破热成像
在边缘人工智能领域关键技术的国内企业 ，1 元销
售额能带动上下游产业 6 元-7 元的产值。 2020 年，
销售业绩预计达到 8000 万元。 紫川科技员工数由创
业之初的 5 人 ，到今年新招聘至 90 多人 ，实现疫情
之下人员规模翻倍增长。

通过智能化运营，菜鸟跨境包裹网络持续降低物
流成本 ， 仅 7 月份的一次降价就为商家减负 1.5 亿
元。 在 8 月 20 日后，通过菜鸟跨境包裹网络，到欧洲
核心国家的多条线路物流价格已回落到疫情前水平。

菜鸟一站式从国内到海外仓的备货服务 ， 实现
欧洲核心国家三日达、 泛欧国家七日达的时效 。 其
中 ，德国 、波兰 、捷克和英国三月海外仓发货订单同
比实现大幅度增长，西班牙仓环比增长达 300%。

时效“链”帮粤企出口品牌解困

荩疫情期间 ， 菜鸟跨境包裹网
络采用一系列举措来保障国际
物流“不熔断” 受访者供图

企业在行动

数说

C

A

B

别报道 2020年 9月 9日 /�星期三 /�经济编辑部主编 /�责编 李卉 /�美编 郭子君 /�校对 潘丽玲特 A7

在广东韶关曲江区食用菌
产业园（下称 “食用菌产业园 ”）
的恒温大棚内，真姬菇、白玉菇、
金针菇、草菇、平菇等各类新鲜
蘑菇紧凑摆放，穿戴整齐的工人
们正紧锣密鼓地采摘各类蘑菇，
放入包装生产线打包装箱。 这些
蘑菇将很快进入冷链物流，被运
送到全国各地， 部分将走出国
门， 运往东南亚等地的农贸市
场、大型商超。

2018 年，食用菌产业园在韶
关曲江落地。短短两年时间，园区
已入驻了 8 家企业， 种植面积达
到 3000 亩， 每亩地年产值 2 万
元， 成为推动当地经济发展和产
业扶贫的“加速器”。 小小蘑菇撑
起了韶关曲江的“致富伞”，背后
离不开税收力量的保驾护航。

韶关市星河生物科技有限
公司董事长助理周姗还记得两
年前入驻园区的经历 。“2018
年，星河生物成为了第一批进驻
企业。 这里吸引我们的重要原
因，是广东‘北大门’的优越地理
位置和当地良好的营商环境。 ”

让周姗印象深刻的是，每每到企
业投产经营和生产线升级等关
键环节，当地税务部门都会派专
人及时上门梳理辅导税费扶持
政策，让企业充分吃透、用好税
费扶持政策。

“仅在今年以来，我们就享
受了各项减免税费逾 600 万元
（含农产品自产自销免税额）。 ”
周姗感慨道，今年公司在疫情冲
击下销售受阻，资金链也十分紧
张。 一筹莫展之际，税务部门找
上门来，送上了“真金白银”的减
税降费“大礼包”，不仅帮助星河
生物平稳度过疫情冲击，还加速
了企业转型升级。

在食用菌产业园的另一侧，
星河生物的一个全新智能化加
工厂正筹备建设。“我们把减免
的税费投入到菌类种植技术的
研发、 生产设备的更新升级，今
年我们还打算用来投产菌类深
加工产品。 ”周姗说。

在广东韶关，受惠于减税降
费政策和优质纳税服务的农企
并不只有星河生物一家。 近年

来，国家税务总局韶关市税务局
充分发挥部门职能，认真落实各
项减税降费政策，深入开展“便
民办税春风行动”， 不断优化纳
税服务，让越来越多涉农企业和
农民享受到政策优惠。

网上咨询、上门服务 、邮政
快递……越来越多纳税服务通过

“非接触” 方式给纳税人带来便
利。 多渠道宣传、一对一辅导、疑
点数据核查……税务部门多举措
确保涉农税收优惠政策宣传、落
实到位。数据显示，2020 年 1—7
月，韶关全市税务系统落实支持

“三农” 税费政策合计减免税费
已达到 1.35 亿元。

为全力支持现代农业产业园
建设发展，国家税务总局广东省
税务局积极发挥税收职能作用，
在全国率先发布《广东省支持现
代农业产业园发展税费政策措
施指引》， 涵盖 108 项税费政策
措施， 辅导产业园对照享受，用
环环相扣的全链条式税收服务
助力现代农业产业园年丰岁稔、
硕果飘香。

从“丰收”到“增收”：
税收聚力浇灌乡村振兴硕果

“今年我们不仅要做好啤酒
产业，还推出了包括苏打水在内
的一批新产品。 今年 6 月，我们
工厂旁的特色产品体验酒吧
TSINGTAO1903 社区客厅也开
业了，我们有信心在逆境中实现
产业突破。 ”青岛啤酒（韶关）有
限公司财务总监赵晓峰描摹着
青岛啤酒的发展新蓝图，尽管突
如其来的疫情给上半年的啤酒
消费带来一些冲击，但在大规模
减税降费措施的支持下，青岛啤
酒（韶关）仍有信心实现产销两
旺。

“我们一直以来的稳健发展
离不开政策的引导和扶持。 ”赵
晓峰表示，2012 年 7 月，国家将
以购进农产品为原料生产销售
酒及酒精的增值税一般纳税人
纳入农产品增值税进项税额核
定扣除试点范围，在税务部门的
辅导和支持下，青岛啤酒（韶关）
成功获取核定扣除资格，享受农
产品核定扣除政策带来的减税
红利。

赵晓峰算了一笔账：2012
年，青岛啤酒（韶关）至今共收到
大米增值税发票进项税累计
359.65 万元，核定抵扣进项税累
计 493.25 万元， 对比凭票抵扣
大米进项税，核定抵扣为企业增
加进项税抵扣 133.6 万元，含附
加税支出累计节省税收成本
149.63 万元。“这项政策无论对
于我们青岛啤酒，还是整个行业
都有助力。 ”

农产品核定扣除政策不仅
为啤酒行业添彩，还惠及更多农
产品加工行业。 在广东韶关仁
化，这项政策就为刨花板生产企
业鸿伟木业（仁化）有限公司（下

称 “鸿伟木业 ”）应对疫情冲击增
添底气。

2015 年， 人造板行业增值
税一般纳税人被纳入农产品增
值税进项税额核定扣除试点范
围。 当地税务部门第一时间帮助
鸿伟木业顺利获得核定扣除资
格。 自此，鸿伟木业购买三剩物
（枝桠材）生产人造板（刨花板）
均通过可进行进项抵扣。 在过去
6 年间，鸿伟木业累计耗用枝桠
材 212.37 万吨， 累计抵扣进项
税额 1.22 亿元。

今年年初，受疫情影响，鸿
伟木业的销量和收入同比下降
约四成， 企业一度经营受阻 。
当地税务部门主动送来了税惠
“及时雨 ”，今年 1-7 月 ，公司
累计取得了增值税即征即退税
款 377 .12 万元。 在退税资金的
帮助下， 鸿伟木业生产销售 5
月就恢复了去年的水平并小幅
增长。

农产品增值税进项税额核
定扣除的实施对相关农产品加
工行业有着深远意义， 它既解
决了适用农产品行业增值税
“高征低扣 ”的问题 ，又防范了
农产品收购发票随意开具抵扣
的征管难题， 帮助企业在税收
及成本把控方面更加均衡 、有
效。

税收政策的不断优化为产
业发展赋能添彩。 近年来，在乡
村振兴的大背景下，广东税务部
门积极用足用好试点权限，把棉
纺缫丝加工等 12 个行业纳入农
产品增值税进项税额核定扣除
试点， 有效降低相关行业税负，
为富民兴村特色产业发展注入
源源不断的新动力。

“连州地处粤
北清远的高海拔
山区 ， 昼夜温差
大，这里种植出来
的蔬菜特别清甜、
细嫩、多汁 ，连州
菜心更是远近闻
名。 ”手里拿着一
盒菜心干，连州菜

心省级现代农业产业
园 （下 称 “菜 心 产 业

园 ”） 有关负责人刘林峰
“如数家珍”地介绍。

曾经，有不少老广为了吃一口
新鲜的连州菜心，自驾到粤北“寻
味”。 如今，连州菜心、水晶梨、鹰嘴
桃等一系列知名农产品通过连州
菜心产业园的电商销售平台，从粤
北农场“直奔”广东各地餐桌。

今年 8 月， 总投资一亿多元
的农产品加工交易中心落户菜心
产业园， 产业园的发展再上一个
台阶。 交易中心配备了一百多间
商铺，目前已入驻 40 多家，直接
带动当地 500 多农户扩大就业。

“菜心产业园快速发展是多
方共同支持的结果， 而税收优惠
政策就是合力之一， 让企业能轻
装上阵，信心更足。 ”多年运营连
州菜心产业园， 让刘林峰感触颇
深的是， 各项减税降费政策是支
持“三农”发展的坚实后盾。

“在税务干部的辅导下，我也
成半个税务专家了。 ”刘林峰笑着
说，“我们公司不仅销售农产品，
还有一些粗加工业务， 会把农产
品制作成菜干、果干、调味品、腌
制腊味等等。一开始，我们并不知
道一些初级农产品也可以免征增
值税。 好在连州税务干部不厌其
烦地上门访企问需、排忧解难，帮

助我们享受相关税收优惠政策。
有了减税红利， 我们的农产品价
格更有竞争力了。 ”

近年来，连州税务部门精准落
实税费优惠政策，助力当地特色农
产品走得更远。 不仅连州菜心走上
了大餐桌， 连州水晶梨也远销全
国。“得益于国家减税降费好政策，
我们每年基本不用交什么税，去年
就省下 50 多万的税款， 准备投入
连州水晶梨的品牌建设。 ”连州市
高山公诚蔬果专业合作社（下称
“合作社”）负责人陈志国表示。

自 2010 年成立以来，合作社
参与产业化经营的农户从十来户
发展壮大到 100 多户， 入社农户
年收入达 3 万以上。 合作社地理
位置偏远、交通不便，为了让纳税
人少跑路， 连州市税务局坚持电
话纳税咨询和不定期上门走访相
结合， 安排业务骨干不定期上门
服务， 面对面明确税收政策落实
情况， 实地查看基地蔬果长势及
产品包装现场， 进行申报操作辅
导。在税务部门的帮助下，合作社
经营规模越做越大， 其出产的水
晶梨不仅走出连州，还走出广东，
热销广东周边各省市。

近年来， 广东税务部门聚焦
专项优惠政策统筹落实， 进一步
助力脱贫攻坚和乡村振兴， 印发
《关于加强落实税务政策助力脱
贫攻坚和乡村振兴的通知》，提出
12 项举措，在税务总局《支持脱
贫攻坚税收优惠政策指引》 的基
础上，结合广东实际，梳理发布涵
盖 6 方面 93 项政策措施的《支持
脱贫攻坚 助力乡村振兴税收优
惠政策指引》， 通过网站专栏、系
列微课等开展多样化宣传， 持续
推进工作提质增效。

金秋九月，瓜果飘香，又到了丰收的季节。 在广东，脱贫
攻坚稳步前进，乡村振兴动力全开。 走进韶关、清远等地，现
代农业产业园崛起，释放优质农业的聚合效应；电商进村，拉
近农产品到城市餐桌的距离；农产品加工业红红火火，进一
步延长、做强、优化农业产业链。

从农场到工厂 ,� 从田间地头到生产车间，税收优惠“红
包”始终是现代农业转型升级的“催化剂”、乡村振兴的“助推
器”。一直以来，广东税务部门充分运用涉农税收优惠政策工
具箱，对涉农企业从投资到购进、从生产到销售各个环节全
面落实税收优惠政策，支持涉农企业做大做强，带动广东农
业供给侧结构性改革，服务好脱贫攻坚、乡村振兴大局。

文 / 莫谨榕 岳瑞轩

B韶关市星河生物科技有限公司的生产车间
税收助力消费扶贫
农家菜走上大餐桌 C 减税降费兴业惠农

农产品加工业更红火

A 税惠春风吹入农企 小蘑菇撑起“致富伞”


